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信友堂三堂的弟兄姊妹、線上各地參加禱告會的肢體，平安！ 

願神的恩典和保守特別賜予今晚的與會者及其家人！你們遵行了上帝的旨意，在愛

裡無懼怕，不忘中國的苦難，與罪爭戰。你们求神的教會得著歸正和潔淨的力量，剛強壯

膽地傳揚全備純正的福音，為使自己成為基督精兵来打美好的仗。這是神所喜悦的。所

有帶著争戰之心、關切之情來參與記念六四禱告會的弟兄姊妹是有福的。 

今晚的題目是《痛省六·四罪惡，歸正基督信仰》，內容有異於以往。如果我們一直

停留在痛斥中共政權罪行、要求以法繩之、希望國人籍此覺醒，不再維護中共一黨專政

的訴求上，我們就與民運無異。今晚，我們會在以往的基礎上，把焦點從針對政府轉向針

對教會自己。在六·四的罪惡面前，教會當如何反省，求主赦免！ 

今年是信友堂公開紀念六·四禱告會的第十三個年頭。2009 年，王怡牧師起草了《華

人基督徒關於六·四二十週年的宣告》（以下簡稱宣告），一群華人基督徒首次勇敢地公

開聯名簽署了這份歷史性文告，呼籲海內外華人教會在每年 5.12至 6.4 期間舉辦專題禱

告會。我當年受感答應王怡牧師的請求，承擔《宣告》的最後定稿、聯絡簽名和發佈的工

作。從那時起，信友堂的六·四禱告會一直堅持到如今。王怡牧師更是身體力行，帶領秋

雨教會每年在此期間進行專題禱告。每逢此期，公安如臨大敵衝擊教會，並多次羁押王

怡牧師，但他堅信與主同死必定與主同復活，效法保羅，不以自己的性命為念，按主的旨

意行，與罪爭戰要到流血甚至捨身的地步。因著他殉道式的帶領，使秋雨教會成為中國

當代教會的一盞明燈，洗刷了中國教會在共產專制淫威下的羞恥。王怡牧師雖然身陷囹

吾，但神賜給他的感動和負擔仍在神的教會中進行。我們海外教會除了記念他為主受苦，

更應與他並肩為高举主的名争戰。 

六·四屠殺的三十三年來，中共極盡其謀全方位地封殺、扭曲想要抹去民眾的記憶。

因為這個靠殺戮起家的政權也深知其罪，不然，為何他們不以鎮暴的名義，昭彰其除暴

維穩的偉大勝利呢？我理解國人因著軟弱、懼怕而選擇妥協、退縮、下跪。對那些逃離中

國的六·四親歷者改變初衷，和海外的愛國人士及媒體積極配合中共統戰，我雖痛心但

不以為奇。但對自稱為屬神國度的教會，面對這民族的創傷也裝聾作啞、視而不見則深

感憂慮。一些六·四死難者的家屬事後走進「家庭教會」卻被拒之門外，他們的眼淚不能

洗去教會的軟弱懼怕，這是教會巨大的屬靈危機，也是我們的羞恥，我們虧欠了上帝！ 

教會反對紀念六·四的人，通常持三種說法： 



第一，基督教傳講上帝的愛而非人的恨，追究六·四責任是出於人的血氣，沒有基

督的寬恕慈愛。 

第二，教會是傳講福音的地方，不是搞政治的場所和工具。 

第三，教會記念六四會引起内部紛爭乃至分裂，不利於傳福音。 

教會怎樣面對六·四苦難，我們只能用上帝的教導来引导。我们如何面对第一種的

責難呢 ？讓我們先來尋求神的話：“神站在有權力者的會中。在諸神中行審判。說，你

們審判不秉公義，徇惡人的情面，要到幾時呢。你們當為貧寒的人和孤兒伸冤。當為困苦

和窮乏的人施行公義。當保護貧寒和窮乏的人，救他們脫離惡人的手。”（詩：82：1-4） 

經文告诉我们，神是愛，但神也是公義。愛和公義不可兩分！正如《宣告》首句說：

“我們是一群華人基督徒。我們領受了上帝的救恩大愛，被呼召來行出‘愛人如己’的

神聖誡命。”基督徒關注、紀念六·四事件，伸手保護弱者，向暴政發出伸張公義的呼求

正是出於愛而非恨。上帝是忌邪的神, 祂要我們“行公義好憐憫，存謙卑的心與你的神

同行”（彌 6：8），要我們恨惡罪惡，帶著求神饒恕的心斥責罪惡。何為饒恕？真正的饒

恕之路，是使执政者為他們的六·四罪恶，向神悔改，皈向十字架。我們的神從不將有罪

作無罪，假如以直指其罪為“恨”，避而不談為“愛”的話，那不但是上帝的公義遭到

踐踏，而且也否定了基督救恩的大愛的本質，乃是呼唤罪人悔改，不是任其灭亡。 

經文中的“有權力者”，是指地上國度的大小君王、執政掌權者，他們都自以為是

神而任意妄為。基督徒有責任讓他們知道：唯有上帝是獨一真神，祂是掌管萬有的萬王

之王，萬主之主！世上一切的王最後都要被祂審判。教會若不斥責六·四罪惡就是徇惡

人的情面，有一天都要被上帝問責。 

經文中神说“要為貧寒人和孤兒伸冤”不就是愛嗎？當我們怒斥罪惡時，也是我們

對弱者愛的流露，帶著愛的憤怒是義怒，不是來自人的血氣之恨，我們當照著主吩咐行。

秋雨教會是我們的榜樣。多年前他們為受難者、上訪者成立了專門的團契，讓受苦的人

領受上帝的公義慈愛，同時告訴掌權者，我們不徇惡人的情，不懼淫威不低頭不下跪！ 

我們再用上帝的話來剖析第二種責難的盲点：“惟有你們是被揀選的族類，是有君

尊的祭司，是聖潔的國度，是屬神的子民，要叫你們宣揚那召你們出黑暗入奇妙光明者

的美德。”（彼前 2:9）。有人這樣理解這句經文：我們是被神揀選的聖潔國度的子民，

世界污穢悖謬，因此我們當遠離世界，與俗世之事無關。這種把教會、俗世絕對兩分的偏

頗神學綁架著教會，令教會不問世事、罔顧苦難，我們要從兩方面正解經文。 

一、从聖經知道，世人遭受苦難的根源在於人的偶像敬拜。國人所拜的不單是各式

有形的偶像，更嚴重的是共產主義、民族主義這些无形偶像。主禱文說“願你的國降臨”，

是盼求上帝的國藉着教會臨到世上，絕非是讓世上的國崛起進入教會，主導我們的意念

情感。我們既是被神呼召出來分別為聖的民，就不應當在當權者面前卑躬屈膝，象不信

的人那樣怯弱苟且、唯唯諾諾地活在專制與奴性中。永遠記住我們是君尊的祭司，絕不



能把俗世的價值觀帶進教會。我們活在地上是與罪爭戰，斥責罪並通過聖靈感動對付自

己的罪性，不是與世無關而是不要在世人的罪惡中有份。 

二、凡事讓主居首位。我們被召是身負使命，被神差遣在世上做鹽做光，傳揚那召我

們出黑暗入奇妙光明者的美德的。假如教會不批駁斥責共產主義無神論者的罪惡，反而

與之相安無事的話一定錯了。“神的殿和偶像有什麽相同呢？”（林後 6:16a）。求神幫

助，使教會能按照祂的旨意和公義大愛勇敢發聲，使教會的信仰根基建立在基督的磐石

上，而非建立在偏頗的神學上。 

第三種責難認為教會若在講道或祷告中提出諸如“六四”這樣的敏感話題，在會友

中會造成紛爭，乃至分裂，這樣第一，不利於教會合一，第二，使教會成為政府的打压對

象而難以生存。這两個原因都不利於福音的廣傳。弟兄姊妹們，請看，教會不得提出政治

敏感話題的緣故，據説是為了保護教會内部的“合一”和外部的“安全”。而這都是爲

了一個更大的目標——“傳福音”。這是多麽冠冕堂皇的説辭啊。但是當一個教會爲了

“合一”離棄了真道，這就不是合一，而是和稀泥了。如果一個教會爲了自身的“安全”，

教導中絕不觸碰無神論政府的敏感神經，這樣的教會真有全備的福音可傳嗎 ？這實在是

與政府“同感一靈”了，這個靈一定是邪的！ 

其實當教會看政府的旨意比聖經還大時，那才是真的在搞政治了。在中共的認知體

系中，他們的政治可以干預教會的信仰領域，教會卻不可從神的道來抵擋他們。當年的

王明道先生和今天的王怡牧師，都是被政府以政治之名定罪，但他們卻堅定地宣告：我

們是為了信仰！因爲基督是教會唯一的元首。唯有《聖經》真理能夠解決小到家庭困難、

夫妻吵架、大到社會經濟、文化政治所有領域的問題。福音對基督徒的生命建造沒有特

定的範圍和邊界，因爲基督是萬王之王，萬主之主。教會因著被主所召，對世界有話說。

教會依據全備的福音決定對世界說什麼，而不是由世界決定教會該說什麼，怎樣說。其

實，對於政府最最敏感的是耶穌，因為政府不能直接拿掉上帝的真理，就千方百計做歪

曲、修窄、混亂、改變等工作。如果教會順應政府，那我還巴不得他們早日被拆毀，使更

多人早日悔改。 

其實當今教會的信心和態度，跟當年上帝命令摩西進入迦南地一樣。十二個探子有

十個說迦南人身材高大強悍無比，我們不能勝過，他們選擇放棄上帝的道行人之所見，

他們最後被上帝除滅，只留下約書亞和迦勒。我們難道不相信上帝的真理和應許超越地

上一切？因此，教會不能從現實出發設定福音邊界，而要從福音出發界定我們對世界的

認識。真正屬神的教會和“三自教會”的區別，在於勇敢傳講上帝純真完備的道，還是

只講政府允許的部分。在信仰上，教會與世界不是消費者能影響供應商的供求關係，教

會永遠是不受任何世俗力量影響的靈魂供應者，因為耶穌說：“我是道路、真理、生命。”

我們蒙召就要向世界傳講那出黑暗入奇妙光明的神，同時各自悔改，不再與罪惡有份。 

我做牧師二十五來不少人向我進言：如果你講道不牽涉那麼多政治，信友堂人數會

更多更興旺。這於我確是誘惑，我很願意被稱為大教會的牧師，但教會是神的家，進來的



人都是神親自召來的，如果我講順從人意的道就是害了會眾。對那些因我直講神的真理

而選擇離開的人我深感遺憾，為留下來聽整全的福音，活出神要我們活出的形象樣式的

弟兄姊妹感謝神！六·四是上帝擺在教會面前的鏡子，照出教會的屬靈危機。我蒙召是

要穩固神的家的，我不在乎世上的政府會如何，專制獨裁政府結不結束，上帝有祂的時

間表，他們不悔改必定受神的審判。無論經歷怎樣的艱難困苦、險惡烈火，教會都要彰顯

天國的氣度和生命形態。照看六·四鏡子，教會當如何悔改？《舊約》中耶和華神對以色

列說：“聽命勝於獻祭。”我們若以為做好表面工作就能取悅上帝，那最後的結局跟被

毀的聖殿一樣。誠然，我們開紀念六·四專題禱告會，不是要眾教會都效法或參與，但講

全備福音就擔心把人嚇跑，講“敏感”的道就害怕教會撕裂，這樣的教會的教導沒有根

基！有些傳道人跟我說：我同意你的觀點，但在我們教會不可行。我說傳道人是蒙召的，

必須首先聽神的話迎難而上，靠著主的恩典走出軟弱，用歸正的道把信眾的心意扭轉。

在中國，如果以為配合政府可以換來平靜安穩地“傳福音”的話，那麼做這樣的事工越

多，對教會的傷害越大，若不警惕悔改就有禍了。今天紀念六·四三十三週年之際，我們

再次求主的恩典和憐憫臨到我們，使我們真正痛省我們怯懦之罪、不信之罪，回歸基督

大公信仰，願神賜福給大家！讓我們低頭禱告： 

親愛的阿爸天父，我們感謝讚美你！ 

謝謝你保守信友堂自 2009 年來，一直舉行紀念六· 四專題禱告會，這是響應二十

週年的呼籲，也是表達對王怡牧師為此付代價，被下監受苦的敬意。主啊，求你與你的僕

人同在，保守帶領他，保守他所牧養的、勇敢跟隨牧者前行的秋雨聖約教會！主啊，也求

你保守我們信友堂，藉著今天的直播，讓世界各地更多的肢體聽到這裡的信息。主啊，你

對教會的心意，讓我們一起在對待六·四事件，在上帝面前檢查我們所思所行的最深動

機，求主親自潔淨、引領和赦免！奉耶穌基督的名求，阿門！ 

 

 

 


